



L'Interne du Val

LE CŒUR BATTANT DU SSA

MEDECIN MILITAIRE : UNE VOCATION



La cérémonie de clôture du brevet de médecine des forces terrestres (BMFT) s'est tenue le 7 avril sur la place d'armes du centre de formation opérationnelle santé (CeFOS) à La Valbonne, présidée par le directeur adjoint de l'Ecole du Val-de-Grâce, le médecin chef des services Jean-François GALLET. Les internes de médecine générale en fin de cursus de diplôme d'enseignement supérieur (DES) ont reçu leur brevet à l'issue de sept semaines de formation intense. Le cursus a permis de développer et d'approfondir les connaissances relatives à l'exercice de la médecine en centres médicaux des

armées (CMA) et les compétences professionnelles spécifiques à l'emploi du médecin militaire en milieu terrestre et en gendarmerie. Ce brevet inclut également les fondamentaux de la préparation opérationnelle du militaire : transmissions, instruction sur le tir de combat (ISTC) FAMAS, tests de contrôle de la condition physique générale...

Les lauréats sont ensuite affectés en antenne médicale soutenant une unité de l'armée de terre ou de la gendarmerie.



LE CEFOS SOUS LE FEU DES PROJECTEURS



La pharmacie centrale des armées (PCA) a entamé la réalisation de films institutionnels présentant ses missions et métiers. Pour mettre en valeur la mise en œuvre des médicaments et produits qu'elle fabrique notamment au profit du sauvetage au combat, elle s'est naturellement tournée vers le CeFOS et son personnel spécialisé dans cette mission. Les 2 et 3 mars, avec l'appui de moyens du régiment médical, des auxiliaires sanitaires formateurs de la section « formation technique de spécialité » du centre ont démontré leur savoir-faire et les gestes techniques appropriés lors de simulations de sauvetage au combat sous les objectifs des caméras et drones de l'ECPA-D.

VISITE DU TRINÔME ACADEMIQUE



Les trinômes « Education nationale – Défense » académiques sont une organisation originale, décentralisée au niveau des académies, placée sous la tutelle du Recteur, de l'autorité militaire territoriale et du Pré-

sident de l'association régionale des auditeurs de l'IHEDN. L'animation du trinôme académique a conduit le général de brigade CLEMENT, adjoint à l'officier général de zone de défense Sud-Est (Lyon) et une trentaine de professeurs de l'académie de Lyon à la rencontre des formations militaires du département de l'Ain. Sur le camp de La Valbonne, les visiteurs ont été reçus au CeFOS en présence du directeur de l'École, le Médecin général PELEE DE SAINT MAURICE. Au programme : présentation des missions et spécificités du centre avant une exposition commentée des principaux matériels mis en œuvre dans le cadre des procédures « SAFE MARCHÉ RYAN » du sauvetage au combat.

NOS CHIRURGIENS-DENTISTES A L'ABORDAGE

Dans le contexte de leur année de cycle d'application de chirurgien-dentiste à l'École du Val-de-Grâce, les chirurgiens-dentistes Lilian et Marion ont embarqué durant un mois à bord du Porte-Hélicoptères Amphibie Mistral pour la mission Jeanne d'Arc.

L'appareillage a eu lieu le vendredi 18 février à Toulon, avec la FLF Courbet en tant qu'escorte. Il s'agit d'une mission d'environ cinq mois pour les élèves officiers de l'École Navale, mais qui s'est achevée à Djibouti mi-mars pour nos deux chirurgiens-dentistes.

Dès l'appareillage, même si les premiers patients n'ont été reçus qu'à partir du lendemain, il a été nécessaire de préparer les différents plateaux de soins et de les stériliser.

Les créneaux de consultation étaient programmés lors des jours en mer, entre 9h et 12h puis de 14h à 17h. Cependant, ils ont souvent été perturbés par les multiples exercices, tels que les alarmes incendies ou encore les urgences hélicoptères, nécessitant le ralliement de l'ensemble de l'équipe médicale. De même le passage de points sensibles comme le canal de Suez ou encore le détroit de Bab-el-Mandeb nécessitaient la présence de nos deux chirurgiens-

dentistes au poste de combat, ce qui ne permettait pas la prise en charge de patients.

Leur activité s'est étendue sur plusieurs journées permettant la réalisation d'un peu plus de soixante consultations de tous types : aptitude, soins conservateurs, traitements endodontiques, urgences, etc, ... Ils ont également participé au soutien sanitaire de la MTIA (Manœuvre Tactique d'Infanterie et d'Aguerrissement), exercice réalisé par les élèves officiers durant trois jours, à Djibouti.



Le PHA *Mistral* en mer Rouge

Cette mission a été l'occasion de réaliser le passage du détroit de Messine et du canal de Suez, mais aussi de procéder à un exercice de débarquement avec les forces égyptiennes sur l'île de Tawila sans oublier deux escales : Aqaba en Jordanie et Djibouti.



Passage devant le volcan Stromboli

Leurs connaissances sur la Marine Nationale ont également pu être renforcées grâce à la rencontre des marins de tous métiers et à une très bonne insertion au sein du carré des officiers du bord, permettant la visite de zones à accessibilité restreinte dans le

bâtiment, comme la passerelle de navigation ou encore le PC opérations. Cette bonne intégration s'est vu renforcée à travers la participation aux répétitions du groupe de musique « Hi-Fog » du Mistral, avec des séances de sports collectives quotidiennes, ou encore avec « les 6h de Suez » : un relais au rameur par équipe. L'équipe du rôle 2 n'a pas brillé par sa place mais par sa résilience avec son plus faible nombre de participants nécessitant un effort plus intense des membres de l'équipe.

Cette expérience aura été enrichissante pour nos deux chirurgiens-dentistes, et leur a permis de mesurer l'importance du soutien odontologique à bord des bâtiments de la Marine Nationale.

JOURNÉE DE SIMULATION AUX ÉVACUATIONS AÉRO-MÉDICALES STRATÉGIQUES SUR FALCON



Le 21 avril s'est déroulée sur la base aérienne 107 de Villacoublay une journée de simulation dédiée aux évacuations aéromédicales stratégiques sur avion Falcon de la flotte gouvernementale.

Organisée par le centre de formation de médecine aéronautique (CFMA) de l'École du Val-de-Grâce en collaboration avec le centre d'enseignement et de simulation de médecine opérationnelle (CESimMO), l'un des médecins anesthésiste-réanimateurs référents, l'escadrille aéro-sanitaire (EAS) et la 12^{ème} antenne médicale de Villacoublay et en lien avec l'escadron de transport 60 de l'Armée de l'Air et de l'Espace, cette session de formation a rassemblé 17 personnels santé soutenant l'astreinte opérationnelle.

Suivez l'actualité de l'École sur :

<https://evdg.defense.gouv.fr> et sur  @SSA_EVDG

Les médecins anesthésistes-réanimateurs, médecins aéronautiques urgentistes, infirmiers des forces et infirmiers convoyeurs de l'armée de l'air se sont entraînés au travail en équipe, aux contraintes ergonomiques de l'aéronef et à la gestion de situations cliniques critiques grâce à l'apport de scénarii de simulation.

AVEC NOS BLESSÉS !



Le chef d'état-major de l'armée de Terre, le général d'armée Pierre Schill ainsi que le parrain de cette édition Tony Estanguet ont lancé l'opération "Avec Nos Blessés" 2022.

Le défi est simple : il vous suffit de réaliser un maximum de kilomètres en course à pied, vélo, rameur, ou toute discipline de votre choix et de publier vos performances avec vos kilomètres en description sur Twitter, Instagram ou Facebook. Tous vos kilomètres seront comptabilisés et viendront alimenter le compteur d'effort, grâce aux #TenirLEffort et #AvecNosBlessés.

N'hésitez pas à nous tenir informés de vos performances pour qu'elles puissent être relayées sur les réseaux sociaux du SSA (par le biais du secrétariat de la Direction ou du chef de cabinet du Directeur de l'Ecole).

RENDEZ-VOUS NOCTURNE AU MUSÉE DU SERVICE DE SANTE DES ARMÉES

Le samedi 14 mai 2022, le musée du Service de santé des armées participera à la 18^e édition de la Nuit européenne des musées. Organisé par le ministère de la Culture, ce grand rendez-vous culturel du printemps permet de découvrir les musées dans une ambiance insolite, à la nuit tombée. Ainsi, le musée du Service de santé des armées sera

exceptionnellement ouvert de 19h à minuit, en accès libre et gratuit pour tous. Des points parole seront proposés afin de raconter aux visiteurs l'histoire du Service de santé des armées et du site du Val-de-Grâce, un monument historique affecté à la médecine militaire depuis la Révolution française. Une belle occasion pour découvrir ou redécouvrir les collections et le patrimoine exceptionnel du Service de santé des armées.



ANNE D'AUTRICHE, FEMME D'ETAT



Le journal *Le Monde*, en partenariat avec la revue *National Geographic* a publié un numéro spécial de son *Histoire et Civilisations* (n° 82 – avril 2022) dédiée à la reine Anne d'Autriche. Sous la plume érudite de Jean-François Solnon, professeur d'université émérite, est livré un véritable portrait d'Anne d'Autriche en femme d'Etat, elle qui exerça sans faillir la régence au service du royaume de France et de son fils, Louis XIV.

Prochain concert de Musique au Val-de-Grâce, église Notre Dame de la Nativité : le 05 juin à 17h00 en présence d'Hervé Désarbre, organiste, et de l'orchestre à cordes de la Garde républicaine